
El nuevo siglo no pudo tener mejor comienzo para
Ney González Sánchez, hijo del ex gobernador
–también priista– Emilio M. González: ganó el esca-
ño de diputado federal 2000-02, luego la presiden-
cia municipal 2002-05 para cristalizar como
gobernador de Nayarit para el periodo 2005-11. 

Con esfuerzo, sin desestimar su abolengo, libró
con creces la primera década del XXI, ahora él, a la
mitad de su mandato, vaticina y se acomoda a los
nuevos tiempos del país y de su estado. 

“Llego a gobernador precedido de quince años
de actividad política, a los 42 años, mi papá llegó a
los 68 años de edad. Me propuse dejar de lado ese
incesante esfuerzo por el derecho al cargo siguien-
te: cuando fui diputado ya quería ser alcalde; des-
pués, senador, y se atravesó la gubernatura. Ahora
me propuse dedicarme cien por ciento a gobernar. 

”Recibo Nayarit en el último lugar en aportación
al producto interno bruto (PIB) y en el penúltimo
de transparencia fiscal. En 2006 fuimos el segundo
estado que más creció en su economía, según datos
del INEGI, y en 2007 el Centro de Estudio Socioeco-
nómico y Político de Banamex –todavía no hay da-
tos del INEGI– nos sitúa en el tercer lugar de
crecimiento del PIB y en el penúltimo en transpa-
rencia fiscal. Durante dos años consecutivos nos
hemos mantenido en el cuarto lugar en el índice de
combate a la corrupción y buen gobierno. La tasa
de mortalidad materno-infantil se redujo un 70%
–era la más alta–, y nos acaban de hacer un recono-
cimiento por ser el mejor lugar para nacer. En de-
porte siempre ocupábamos el último lugar y ahora
somos buenos competidores; al chico que gana me-
dalla de oro en la olimpiada nacional se le entrega
una  beca de 1 500 pesos mensuales hasta que se
gradúe en la universidad. 

”Nayarit es una entidad que tiene también mu-
chos rezagos, en muchos aspectos estamos lejos de

los primeros lugares; siendo Nayarit un estado con
tanta agua, hay zonas serranas en las que no llega
por su altura, sería muy caro bombearla, donde vi-
ven coras, huicholes, tepehuanos y mexicaneros”. 

¿A qué tipo de medidas de política económica se debió
el ascenso de la contribución de Nayarit al PIB?
Cuando se supo el dato, nosotros, al igual que la
mayoría, pensamos que fue la riviera de Nayarit la
que había empujado al estado, pero en 2006 toda-
vía era poca su aportación económica. En el estado
creció la construcción de vivienda, la obra pública,
la agricultura y el turismo. Todo esto era extraño
para Nayarit: teníamos una década con casi cero de
crecimiento, en el último y penúltimo lugares. No-
sotros se lo atribuimos al Plan de Desarrollo que
pusimos en marcha. Para elaborarlo no contraté
despachos especializados, lo hizo la gente. Abrimos
la consulta, fuimos con quienes tenían qué opinar
y con los académicos, les solicitábamos sus aporta-
ciones; nos reunimos con empresarios; participó
mucha gente. El proyecto llegó a la cámara y –aun-
que no se votó por unaminidad– tuvo el apoyo de
todas las bancadas, incluso del PAN y PRD. Ahora el
gobernador de Nayarit se rige por las políticas del
estado y por el Plan Estatal de Desarrollo que es un
instrumento de consulta diario. La primera tarea,
que la gente supiera de él –porque aunque se hacía
cada seis años era letra muerta– para qué le sirve; lo
hicimos de fácil lectura y acuñamos una frase: que
cada quien haga bien la parte que le corresponde. A
eso le atribuyo el crecimiento económico, a que la
gente empezó a trabajar con rumbo. Nayarit está
ahí, mi padre decía que si en Nayarit sembrabas di-
nero crecerían árboles de dinero. Es poderoso: la
pesca, la ganadería, el turismo; lo que faltaba era
un plan; que además, se cumpla. Hicimos un trato:
yo me encargo de lo urgente para que me ayuden a
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cumplir con lo importante. Así generamos progra-
mas sociales: el parto gratuito, la tarjeta de internet
para los jóvenes con la cual reciben cinco horas se-
manales gratuitas de internet en los cibercafés. Creo
que tener un plan y las condiciones de paz y orden
que hay en el estado son la clave de lo que está pa-
sando en Nayarit. Aprovechar sus fortalezas lo hace
atractivo para el inversionista. 

La otra es que llegué sin adversarios políticos, me
convertí en gobernador por mandato de la gente. 

¿Qué tan importantes son las remesas para la economía
del estado?
Sumamente importantes. Nayarit es el cuarto o
quinto estado que más remesas recibe. Nosotros
trabajamos con los paisanos de forma muy exitosa
en el programa tres por uno, que debería llamarse
tres más uno porque son cuatro partes. Una obra
pública se construye compartiendo la carga en cua-
tro partes: el gobierno federal pone 25%, el estatal
25, el municipal 25 y los paisanos el otro 25%. La
obra la deciden ellos, ninguno de los tres órganos
de gobierno. El grupo de paisanos del municipio de
Ruiz dice “queremos arreglar la plaza, mejorar el
agua potable, la iglesia”, ellos deciden en dónde se
invierte. La mala fama de que mandaban dinero
para una obra y el alcalde se lo robaba, se acabó.
Esto es transparente, unos vigilan a otros, partici-
pan contralorías de los tres órdenes del gobierno.
He dado alguna instrucción de que no todo se vaya
en arreglos de plazas o calles, sino que debemos
empezar a invertir en empresas, promover agroin-
dustrias que es la vocación principal de nuestro es-
tado, además del turismo, para que los nietos o
hijos que se quedaron no tengan que irse a EU. 

Hay un marcado movimiento migratorio, incluso hay
convenios con Canadá en el renglón de agricultura.
No necesariamente Canadá es el punto hacia don-
de se está migrando; del 42% de nayaritas que vi-
ven fuera del estado 240 mil están en el sur de
California, la cuarta parte de la población. Lo he
declarado el municipio número 21. Para nosotros
el cruce ilegal por fronteras es un tema importante;
nayaritas que no regresan, que su familia cree están
en EU pero que no pasaron la frontera y se quedan
en alguna ciudad fronteriza o mueren en el inten-
to. Cuando he platicado con el cónsul que le co-
rresponde a Nayarit, le hago estas reflexiones: que

nos pongamos a trabajar más en el desarrollo eco-
nómico de las regiones, que EU más que invertir
en patrulla fronteriza y en el muro, haga un acuer-
do con el gobierno mexicano, así como el Plan
Mérida, para mover la economía de las zonas ex-
pulsoras, invertir en la producción industrial de al-
go que los norteamericanos demanden, en nuevas
manufactureras –no el modelo explotador de la
maquila– que incluye diseño, elaboración e inclu-
so comercialización mediante internet. Hacer que
la gente se quede aquí con buen sueldo, prestacio-
nes, sabiendo que son productos con un mercado
asegurado. 

¿Cómo pone en competencia su entidad? ¿Qué retos y
dificultades encuentra para destacarlo entre otros esta-
dos más grandes en extensión, población, y aportación
económica, etcétera? 
Primero, la posición de la riviera Nayarit en materia
de turismo. México tiene una sola marca que se lla-
ma México. Nuestra promoción turística nacional e
internacional es fortalecer la marca-país. En Cana-
dá, si promociono inversiones para la riviera Naya-
rit, hablo de Puerto Vallarta, del DF, del tequila. No
me asumo así, no sé si llamarle habilidad o sentido
común, trato, más que de sentir desventaja, de asu-
mirlo como una ventaja porque la Conferencia Na-
cional de Gobernadores (Conago) nos permite
prestarnos las fortalezas un estado a otro para
atemperar las debilidades que podamos tener. La
Conago da eso, nos hacemos más amigos a nivel
personal, a nivel institucional; en ocasiones, los go-
bernadores fuera de la agenda pública visitamos a
otros y compartimos experiencias exitosas. Nayarit
tomó de Nuevo León el modelo  de Centro de Justi-
cia Familiar, fue el segundo que se hizo en el país.
Es un lugar que tiene un área negra y otra rosa. La
negra es la procuraduría, la rosa es un espacio mul-
tidisciplinario y tiene que ver con el abuso a meno-
res, con violencia a mujeres e intrafamiliar. 

Después de la alternancia en el poder los gobernadores
adquirieron importancia mayor, ¿usted comparte esta
percepción? ¿Los gobernadores han adquirido una im-
portancia nueva en el funcionamiento del partido?
Creo que sí, sumada a la de los líderes parlamenta-
rios y de partidos, que también tomaron una nue-
va significación. Son nuevos tiempos. Es posible
que sin lo que sucedió en el año 2000, la mitad de
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los que somos gobernadores no lo fuéramos. Las
malas condiciones hicieron que una nueva genera-
ción, no de edades –aunque sí se refleja mucho en
edades– que tienen que ver más con actitudes: ya
no basta con ser amigo de alguien o tener una mi-
litancia en una organización para aspirar a un car-
go, ahora hay que demostrar que se puede ganar la
elección, y normalmente la ganan quienes viven en
el distrito, en el municipio o estado; no quienes
han pasado vinculados a los círculos del poder en
la capital del país. Así lo veo y lo asumo porque mi
siguiente paso era ser senador y las  encuestas dije-
ron que tenía que competir por la gubernatura en
ese momento y soy gobernador a los 42 años. 

Su historia recoge dos momentos, su padre gobernador del
estado a los 68 años y usted a los 42, ambos del PRI, ¿cuál
es el contraste entre los dos momentos políticos, qué vicios
de esa tradición política ha corregido en su carrera?
Para mí la vida política de mi padre es un estímu-
lo, no para tratar de ser como él, sino de alimen-
tarme de aquello que él se alimentaba, la energía
del pueblo. 

Mi padre a veces dormía una hora, o no dormía.
Sus lunes iniciaban a las nueve de la mañana y ter-
minaban los martes en la noche. Atendía en el pa-
lacio de gobierno a todo aquel que le pedía ser
recibido, en audiencia pública. La gente dormía en
los pasillos, llevaba cobijas, comida, cocinaban
dentro del palacio esperando su turno y mi padre
no se iba hasta atender la última. Ahora no me pi-
den una cita; si voy a un restaurante, a un centro
comercial, al cine, ahí doy audiencia; pero el ma-
yor número de audiencias públicas las doy en mi
correo electrónico, que es público, respondo alre-
dedor de 400 al día. Mientras hacen la presenta-
ción de algún presidium, cuando el semáforo está
en alto –yo manejo mi propio vehículo– aprove-
cho y contesto. Trato de atender a la gente como
mi padre los hubiera atendido con los instrumen-
tos de los que dispongo ahora. 

También en la época de mi padre se usaba llevar
del brazo a la reina, a la flor más bella del ejido,
después de una comida, del baile. Ahora ya no se
acostumbra llevar a la reina, regularmente me
acompaña mi esposa, algunas veces mis hijos. Es
otro tema importante, la cultura de equidad entre
los géneros, de promoción de los valores en la fa-
milia, es algo que he tratado de hacer. La gente nos

exige más, entonces diría: muy igual y muy dife-
rente de mi padre. 

El tema indígena, Nayarit ronda el 10% de esta pobla-
ción.
Ellos son una prioridad de prioridades, llevar la sa-
lud a sus regiones es uno de los grandes retos. Te-
nemos cuatro etnias identificadas por el Instituto
Nacional Indigenista, nosotros agregamos una
más: huicholes, coras, tepehuanos y mexicaneros,
pero hay otra, los tlaxcaltecas. Ellos vinieron con el
conquistador, lucharon contra coras y huicholes;
después se asentaron allí, la mayoría no saben que
son tlaxcaltecas y se asumen como mestizos. Las
comunidades de Jomulco y Juanacatlán son 100%
tlaxcaltecas. 

Estas comunidades tienen una problemática co-
mún: los lugares donde están asentadas, no es
marginación, es lejanía. Hay un plan de salud que
estamos cumpliendo en lo que llegan las comuni-
caciones terrestres. 

El presidente y el gobierno de Nayarit estamos
construyendo un par de carreteras que cruzan por
las zonas donde ellos viven, estimo que una, llegan-
do a los límites con Zacatecas, la estaremos termi-
nando en 2010. La otra, que cruza Aguascalientes y
parte de la sierra de Nayarit. Con este par de carrete-
ras vamos a reducir a un tercio el tiempo que esas
comunidades hacen a la capital del estado. Esto, li-
gado al esfuerzo de llevarles servicios de salud que
permiten, por ejemplo, que la imagen de un ultraso-
nido practicado a una mujer embarazada, aparezca
en tiempo real en la capital del estado; el ginecólogo
determina si el asunto puede ser atendido allá o si
se traslada a Tepic. De ser así, una ambulancia aérea
la trae a la capital en 20 o 25 minutos. 

Otro de los puntos en que queremos incidir es
en la educación. Este mes comienza a funcionar la
Universidad de la Sierra con carreras que se necesi-
tan allá. El proyecto lo estamos trabajando con la
Universidad Autónoma de Nayarit, con el Tecnoló-
gico de Tepic y las universidades tecnológicas; se
hizo un híbrido de las tres y participó el Conacyt. 

Usted mencionó políticas que se han llevado a cabo con
los indígenas, asistencialistas, muy sofisticadas algunas.
Una intervención más estructural como legislar sobre
estas comunidades, ¿se ha hecho?
Sí… hay que tener cuidado en no caer en el abuso
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en el reformismo. Creo que el tema de las familias
y pueblos indígenas estaría lo suficientemente
atendido si llevamos al mundo real lo que la letra
dice. Sería suficiente lo que ya existe, rebasaría las
expectativas de cualquier idea reformista. 

En Nayarit, aparte de la UAN, los otros institutos son
tecnológicos. ¿Qué posibilidades abre la educación téc-
nica a los nayaritas para ser competentes a nivel nacio-
nal en cualquier campo?
No, en este momento no nos identifica la parte tec-
nológica. En ciencias de la salud, en odontología, la
gente de Nayarit ocupa los primeros lugares en con-
cursos. En este momento no es la tecnología lo que
nos identifica, pero lo va a ser porque estamos en
trato con las empresas de la alta tecnología para es-
tablecer en el estado un parque industrial de alta
tecnología, un parque de software y multimedia pa-
ra desarrollar programas para computadoras, de
juegos para nintendos, etc. Es algo que nos está
atrayendo porque es fácil de alcanzar y rápido de
consolidar. 

En el tema de la educación estamos preparando
algunas novedades: hacer obligatoria por lo menos
una lengua extranjera para graduarse en el bachille-
rato, en principio, el inglés pero no dejamos de lado
el mandarín; e instaurar un año de servicio social
para salir de la prepa. Con eso logramos no sólo
que conozcan su comunidad, sino también que su-
fran como sufrimos algunos al ver las paredes grafi-
teadas, los parques abandonados, etc. Muchos de
ellos participarán en oficinas del gobierno o empre-
sas privadas donde quizás encuentren su vocación y
su futuro. Queremos que el nivel medio superior in-
cida en la competitividad de nuestro estado.

Con la educación técnica que está estimulando, ¿qué
posibilidades de proyección hay para la gente de Naya-
rit y para el estado?
Todas, porque ya no se va a tratar de que si hay un
gobernador con un plan, con paz y orden, va más
allá. La gente de Nayarit tendrá una mochila para
ir de excursión y llevará lo necesario. Igual en la vi-
da, qué herramientas necesita para ser competitiva,
la que decidió quedarse a vivir en Nayarit, los que
decidieron ir a vivir en otra parte de la República.
Nuestra universidad dice: por lo nuestro a lo uni-
versal. Cuando en las comunidades encuentres
gente que hable inglés, que terminó el bachillera-

to, que hizo servicio social, lo cual le dio algo de
mundo, que sepa defenderse, habrá menos gente
que roben los coyotes en las zonas productoras de
fríijol, maíz y sorgo. 

Nayarit es un productor de tabaco, ¿de qué manera va
a afectar la ley antitabaco que se aprobó recientemente?
El 86% del tabaco se produce en Nayarit, somos el
número uno. La ley seguramente tendrá algún im-
pacto pero no tanto como el que han provocado
los bajos volúmenes que compran las tabacaleras.
La importación de tabaco es muy alta, se le ha com-
prado a Brasil, a mejor precio y de buena calidad. 

Entendemos el sentido de salud pública pero
nuestra invitación es que se tenga una visión real
del problema. Con el Tratado de Libre Comercio,
tenemos quince años para prepararnos. En el caso
del tabaco no podemos decir de un año a otro que
dejaremos de producirlo. Tenemos que enseñar la
reconversión de cultivos, que siembren hortalizas
exóticas, frutos que están escaseando en el mundo
y que en diez o quince años tendrán buenos pre-
cios. Este trabajo se está haciendo parcialmente, no
se ha dado cobertura al total de la zona. 

Para Nayarit el tabaco fue parte fundamental de
nuestra economía por muchos años, y de 30 mil
hectáreas que se plantaban ahora andamos en 6
mil, 7 mil. El impacto que tiene deriva en otros
segmentos, por ejemplo, bajaban 5 mil familias de
coras y huicholes a lo que llamaban la pizca del ta-
baco; ahora vienen 700 familias. 

En julio pasado se llevaron a cabo elecciones locales en
Nayarit, las primeras que se realizaron con la nueva
ley electoral, ¿cuál es la opinión de su gobierno, cómo
funcionó?
Con dos nuevas leyes, la federal y la estatal. Habría
que separar. Una es la reforma que generó el Sena-
do y aprobó San Lázaro, que le da el control de los
medios de comunicación al IFE, en una forma inde-
bida. La otra es una reforma estatal que reduce las
campañas a sólo 30 días, que sanciona las campa-
ñas negativas, los ataques; que prohíbe las precam-
pañas, entre otras medidas, pero algo importante:
Nayarit es el único estado en donde el cabildo se
elije por voto directo. Ahora hay una boleta para
elegir alcalde, síndico y otra para regidor. El parti-
do que gane la alcaldía no necesariamente gana el
cabildo. Esto nos permitió romper los cotos de po-
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der, que ganen los que conocen y trabajan al servi-
cio de la comunidad, no los recomendados por un
líder. El órgano electoral coordinó la elección de
18 diputados, 20 alcaldes y 138 regidores. 

Todo fue exitoso, excepto la reforma federal por-
que acabó con el debate político, hay un excesivo
control. Si un partido va a insertar una cuña en te-
levisión primero la produce, luego lo entrega al ór-
gano estatal electoral y después se envía al IFE. No
sé por qué el IFE tenga que opinar sobre la elección
estatal. El IFE dice si pasa o no al aire y tarda una

semana en regresarlo al órgano electoral, y éste lo
envía a la televisora. Entonces, si un partido o can-
didato fue acusado, no alcanza un promocional
para aclarar su posición, y el auténtico debate se da
en los medios, no donde acuden los candidatos a
que les hagan preguntas. 

Nayarit envió un comunicado al Congreso de la
Unión de cómo fue el proceso, con una califica-
ción de 9. Hubiéramos tenido 10 si la reforma fe-
deral con ese control tan estricto no se hubiera
aplicado en el estado. 
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Información estadística básica del estado de Nayarit

Indicadores y variables 2000 2002 2003 2005 2006 2007
Población Total 920.185 949.684 961.431 964.285

Población menor a 15 años 315.519 292.340 294.163
Población de 15 a 64 años 545.780 578.914 606.789
Población de 65 y más años 54.252 62.768 60.479

Población indígena 54.383 59.126

Esperanza de vida 74,40 74,80 74,90 75,00
Tasa de mortalidad infantil 22,90 18,70
Tasa de natalidad (por cada mil habitantes) 5,1 5,2
Tasa de mortalidad (por cada mil habitantes) 2,38 2,10

% del PIB nacional 0,53 0,57 0,54 0,54 0,56
Índice de Desarrollo Humano

Nacional 0,7859
Indígena 0,6283
No Indígena 0,8017

Grado de marginación Alto Medio

Denuncias del fuero común por cada 100 mil habitantes 972 656 577 1.004 2.411 1.351
Robo por cada 100 mil habitantes 409 298 168 311 748

% de ocupantes en viviendas particulares sin agua entubada dentro de la vivienda 22,45
% de ocupantes en viviendas particulares sin drenaje 8,56
% de ocupantes en viviendas particulares sin energía eléctrica 4,38
% de ocupantes en viviendas con piso de tierra 9,93

% de población ocupada en el sector primario 22,44 20,5 21,4
% de población ocupada en el sector secundario 17,2 16,81 17,15
% de población ocupada en el sector terciario 60,35 62,69 61,45

% de analfabetas de 15 años y más 9,05 8,02
% de 6 a 14 años que no asisten a la escuela
Grado Promedio de escolaridad de la población 8 8,2

Culturales
Bibliotecas 126 118
Vólumenes 609.628 592.777

Fuente: INEGI. Anuario de Estadísticas por Entidad Federativa. Edición 2008. INEGI. Anuario Estadístico de Nayarit. Edición 2007. CONAPO. Proyecciones de Población. 1990-2025. CONAPO. La Desigualdad en la Distribución del
Ingreso Monetario en México. 1995-2000. INEGI. Censo General de Población y Vivienda, 2000. INEGI. Conteo de Población y Vivienda 2005.  CDI-PNUD. Informe sobre Desarrollo Humano de los Pueblos Indígenas de México 2006.
CONAPO. Índices de Marginación 1995, 2000 y 2005 por Entidad Federativa.


